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Desde el Barrio “Virrey II”

Con el acompañamiento de la Secretaría Distrital del 
Hábitat y el trabajo colaborativo  de los habitantes del 

barrio Virrey II, logramos realizar un proceso de 
identificación de las principales problemáticas o 

necesidades de nuestro territorio, así como de las 
acciones y estrategias de gestión para la transformación 

y el mejoramiento de nuestra calidad de vida.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso

Bajo el liderazgo de nuestra 
Secretaria Nadya Milena 

Rangel Rada de la Secretaría 
Distrital del Hábitat realizamos 

recorridos, encuentros, 
entrevistas y talleres por el barrio, 

encontrando residentes que 
enriquecieron la construcción de 

la memoria y aportaron en la 
construcción de la cartografía 
barrial y en la elaboración de 

nuestro Plan.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso
Para la elaboración de 

nuestro Plan Barrial desde el 

barrio “Virrey II”, contamos 
con la colaboración de 

grandes aliadas como la 
Presidenta de la JAC la 

señora Matilde Reina.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto actual de un lugar que represente tu barrio.



Ubica aquí el mapa del barrio

Nuestro barrio está ubicado en la Localidad 5 Usme, 

UPZ 58 Comuneros, en la ronda de la quebrada 

Chuniza, los barrios aledaños son: El Rubí, La 
Esmeralda, Comuneros, Serranias, Buenos Aires y el 

El Virrey.



"Los terrenos al lado de la quebrada 

Chuniza eran fincas donde se 
cultivaba principalmente papa, 

trigo y cebada, había potreros, 
animales de pastoreo y aves de 

corral. Hacia finales de los 80 

comenzó el loteo, se recuerda a un 
señor Guerrero Estrada como 

promotor de las ventas y la división 

predial del sector".

"Muchas  viviendas comenzaron 

sobre pilotes de madera, los 
cerramientos se hacían con tela 

asfáltica, tablas, láminas de triplex, 
tejas de cinc. Los servicios públicos 

eran comunitarios. El agua se 

tomaba del cauce de la quebrada y 
se llevaba a las casas con 

mangueras, nos tuvimos que 
organizar porque en un comienzo 

tuvimos problemas con el robo de 

las mangueras". 

"También recogíamos el agua 

lluvia y en los 90 comenzó a llegar 
agua en carrotanques, para tener 

un acceso completo a redes de 
acueducto y alcantarillado 

tuvimos que esperar casi 10 años. 

Para cocinar teníamos fogones de 
leña y estufas de cocinol, el gas 

natural fue el último servicio 
público en llegar. Conseguir las 

conexiones a los servicios fue uno 

de los primeros objetivos de los 
habitantes del barrio".

Relatos de líderes y comunidad del barrio



"El desengloble del predio, la 

escrituración, el saneamiento predial y 
en general la legalización del barrio 

fueron otros procesos largos y 
dispendiosos, al principio solo 

contábamos con la promesa de 

compraventa para demostrar la 
pertenencia, durante mucho tiempo 

no tuvimos nomenclaturas, no 
estaban claras las direcciones, la gente 

se ubicaba por sector, manzana y 

casa, hasta 1998 conseguimos la 
legalización".

"La construcción de CDC Julio Cesar 

Sanchez en el vecino barrio El Virrey 
fue un hecho que impacto 

positivamente a los habitantes del 
sector, con la implementación 

de  programas de Integración Social 

de aprovechamiento del tiempo 
libre, fortalecimiento del tejido 

social y formación para el trabajo, 
dirigidos a infancia, adolescencia, 

mujeres, adulto mayor, población 

con capacidad diferente, madres 
gestantes y madres cabeza de 

hogar".

"Un hecho significativo en la 

historia del barrio fue la 
intervención que realizo la EAAB 

para la recuperación de la ronda 
de la quebrada Chuniza, se 

desmantelaron ocupaciones 

informales y se realizaron 
acciones de rehabilitación y 

restauración ecológica en la Zona 
de Manejo y Protección ambiental 

del cauce".  

Relatos de líderes y comunidad del barrio



Colaboradores

Amables

Honestos 

Trabajadores

“Este es un barrio bonito, la gente es 
amable y los vecinos son colaboradores”

“En Virrey II somos familias humildes pero 
honradas,  estamos saliendo adelante con trabajo 

duro, sacrificio y mucho esfuerzo”

“Aquí somos personas buenas, honestas y 
trabajadoras”



El salón Comunal es amplio y 
bien equipado, es nuestro lugar 
de encuentro y trabajo, resultado 
de la organización y el esfuerzo 
de la comunidad, representa la 
unión de los vecinos de Virrey II, 
en este 2023 fue remodelado con 
inversión del Fondo de 
Desarrollo Local. 



Ubica una foto del recorrido.



Ubica una foto del 
recorrido.

"Caminando nuestro barrio reconocemos la 

importancia de implementar campañas de manejo 
adecuado de residuos sólidos y tenencia 

responsable de animales de compañía".

"En este barrio es importante el deporte y la 

actividad física, la cancha y los parques del barrio 
son nuestros espacios de esparcimiento y 

diversión".

"Aquí somos vecinos de la quebrada Chuniza, nos 

preocupamos por el mantenimiento del cauce y la 
rehabilitación de la ronda"



Ubica una foto donde se muestre a la

comunidad haciendo su cartografía barrial.



Tenemos equipamientos educativos en las cercanías, el 
colegio Los Comuneros, el colegio Chuniza, colegio Virrey 
Solis, colegio Santa Isabel del Virrey, la sede de la Dirección 
Local de Educación DILE, así como diferentes Jardines 
Infantiles.  

Para el transporte en nuestro barrio contamos con la ruta 
E44 del SITP, adicionalmente en el Virrey hay paraderos del 
Alimentador 3-8 que nos conecta con el Portal Usme de 
Transmilenio.

Aquí en Virrey II tenemos la quebrada Chuniza como parte 
de la Estructura Ecológica Principal de la ciudad, tenemos 
parques de bolsillos y zonas verdes, también en las 
inmediaciones hay parques zonales como el Parque Virrey, 
El Parque Chuniza y El Parque Villa Alemana. 



"La infraestructura y el equipamiento de la Manzana del Cuidado 
Usme que integra al CDC Julio Cesar Sánchez, la casa del adulto 

mayor y las piscinas del parque el Virrey,  beneficia a todos a los 
habitantes del entorno, principalmente a mujeres, niños, niñas, 
adolescentes y adultos mayores".

"En el entorno encontramos varias iglesias y lugares de oración de 
diferentes confesiones religiosas como la Parroquia María Estrella, la 

Iglesia Pentecostal, la Iglesia Misionera Cristo Viene, la Iglesia 
Cristiana Filadelfia, La Iglesia Monteblanco el Rubí, Iglesia Cristiana 
Bethel, entre otras".

"Aquí en Virrey II tenemos el Centro de Salud Juan Bonal de la 
Congregación de Hermanas de la Caridad Santa Ana, como 

equipamiento de prestación de servicios de salud en el área, también 
hacen presencia algunas clínicas odontológicas"



Diagnóstico Equipamientos y problemáticas de 
nuestro barrio.

PROBLEMÁTICAS Y OPORTUNIDADES 
IDENTIFICADAS.

• Recuperación malla vial.
• Manejo adecuado de residuos.
• Mantenimiento redes eléctricas.
• Legalización.

NÚMERO DE EQUIPAMIENTOS IDENTIFICADOS.

A partir de la cartografía barrial realizada durante el desarrollo del 
componente Desde el Barrio y la Vereda, identificamos que nuestro barrio 
cuenta con 2 equipamientos en total.

Durante  el desarrollo del componente Desde el Barrio y la Vereda, 
identificamos las siguientes problemáticas y oportunidades:



Ubica una foto del trabajo de la comunidad

 durante el desarrollo de este paso.



¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Desde la comunidad pensamos indagar en la alcaldía local los 
avances frente a los estudios y diseños de los segmentos viales sin 
intervenir, necesitamos identificar que vías tienen estudios y diseños 
y gestionar los recursos para la ejecución de las obras de 
intervención vial.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Consideramos que se hace necesaria la articulación con entidades 
tales como la Alcaldía Local y la Unidad de Mantenimiento Vial.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Algunas de las calles no han recibido 
ningún tipo de intervención, lo que 
afecta la calidad de vida de la 
comunidad.

PROPUESTA:  RECUPERACIÓN DE LA 
MALLA VIAL LOCAL



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Con campañas pedagógicas sobre reciclaje, información sobre los 
horarios de recolección de basuras, capacitación sobre prácticas de 
separación en la fuente, disposición y manejo adecuado de residuos 
sólidos; con la imposición de multas y comparendos ambientales por 
disposición inadecuada de residuos sólidos y la instalación de 
señales de Prohibido botar basura en horarios no establecidos.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que se necesita la participación activa de la 

comunidad y contar con el concurso de la Unidad Administrativa 
Especial de Servicios Públicos (UAESP), Promoambiental y la Alcaldía 
Local de Usme.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Disposición inadecuada de residuos sólidos, 

se identificaron puntos con problemas de 

acumulación de basuras, escombros, llantas 
y muebles.

PROPUESTA: MANEJO ADECUADO DE 
RESIDUOS



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

La comunidad requiere el apoyo institucional para instalar y 
repotenciar las luminarias en el área de los puentes, igualmente es 
necesario el concurso de las entidades responsables del 
mantenimiento de las estructuras.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que podemos articularnos con Enel-Codensa y la 
Unidad Administrativa Especial de Servicios Públicos (UAESP) tienen 
la competencia en relación al alumbrado público del área del puente.

Identificamos que la Alcaldía Local de Usme podría ser la entidad que 
podríamos gestionar el mantenimiento de las barandas.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Los puentes peatonales sobre la quebrada Chuniza que 
comunican al barrio Virrey II y Comuneros, con los 
barrios Rubí y la Esmeralda, se encuentran 
deteriorados en su estructura, presentan problemas de 
iluminación e inseguridad en los entornos.

PROPUESTA: MANTENIMIENTO 

PUENTES PEATONALES



Ubica una foto de la 
necesidad o

problemática 
identificada.

¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Con trabajo articulado entre la comunidad, las entidades 
responsables del cuidado de la ronda hídrica y las autoridades 
competentes en el control de la ocupación del espacio público.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que es necesario liderar las consultas desde la 
comunidad y contar con el concurso de la Alcaldía Local de Usme.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Ocupaciones informales en la ronda de la 

quebrada Chuniza, se aprecian 

cerramientos y estructuras construidas en 
madera y latas de cinc.

PROPUESTA: CONTROL 
OCUPACIONES INFORMALES



¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Con trabajo articulado entre la comunidad, las entidades 
responsables del cuidado de la ronda hídrica, las autoridades 
ambientales de protección y bienestar animal, y las autoridades 
competentes en el control de la ocupación del espacio público.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que es necesario liderar las consultas desde la 
comunidad y contar con el concurso de la Secretaria Distrital de 
Ambiente, la Alcaldía Local, el Instituto Distrital de Protección y 
bienestar Animal y la Empresa de Acueducto y Alcantarillado.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Se evidencia pastoreo en la ronda de la 

quebrada Chuniza, hay presencia de 

semovientes que deambulan sin control por 
un entorno insalubre y con basuras, el 

propietario de los vacunos es grosero y 
amenazante con los dignatarios de la JAC. 

PROPUESTA: CONTROL A PASTOREO 



¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Mantener el trabajo coordinado con el frente de seguridad, control a 
expendios de microtráfico, instalación de cámaras de seguridad, 
campañas de prevención de hurto a ciudadanos y de extorsión a 
comerciantes.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR

Se requiere la articulación con la Alcaldía Local, la Secretaria de 
Seguridad y Convivencia, en coordinación con la comunidad y la 
Policía.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Nuestro barrio no ha sido ajeno al incremento de 
la inseguridad en la ciudad, hay problemas de 
consumo de sustancias y microtráfico 
principalmente sobre la ronda de la quebrada 
Chuniza.

PROPUESTA: MEJORAR LA 
SEGURIDAD 



¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Con trabajo articulado entre la comunidad y las entidades 
responsables del control a las empresas de servicios públicos 
domiciliarios.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que es necesario liderar las consultas desde la 
comunidad y contar con el concurso de la Unidad Administrativa 
Especial de Servicios Públicos (UAESP).

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Se identificaron postes obstaculizando las 

vías públicas del barrio, los postes fueron 

instalados por la desaparecida empresa 
Telecom, ya no prestan ningún servicio para 

la comunidad.

PROPUESTA: RETIRO DE POSTES QUE 
OBSTACULIZAN VIAS
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